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滇委員：「申遺」瘋狂 世遺遭殃
斥巨資申報卻疏管理 遺產地重開發輕保護

李紀恆掌滇人大 陳豪當選省長
速遞兩兩會會

史濟春當選豫政協副主席

閩三人新晉政協副主席

蘇徐州人大准「挖洞代表」辭職

香港文匯報訊（記者

和向紅、譚旻煦、李茜

茜 昆明報道）中國式

「申遺」已持續 30 餘

年，「申遺」不但需要投入巨資，亦出現了旅遊

人數猛增，自然及文化資源過度開發，疏於保

護、管理等種種問題，申報「世界遺產的目的是

保護還是開發」亦始終是話題的焦點。雲南省多

名政協委員日前發聲：「申遺」的根本目的是保

護，盲目扎堆「申遺」與目的相悖，實不利於文

化遺產的保護。
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專家籲慎重遴選 控扎堆「申遺」

雲南目前共有5個「世遺」項目，2013年6月，紅河哈
尼梯田的「申遺」成功，隨之帶來的「梯田遊」迅速

升溫，相對於「申遺」成功之前，旅遊人數增加了60%。
據媒體相關報道，早在十年前，中國在聯合國教科文組織
世界遺產委員會就有共計64處的預備名單，還不包括各省
已經開始啟動而未到達聯合國的近百處「申遺」項目。到
2014年，中國備選的項目還有45個。扎堆「申遺」的背
後，讓人不禁為這些原始文化遺產今後的保護擔憂。

滇護「世遺」合力不足
雲南省政協委員、昆明理工大學教師陳克利指出，中國式
「申遺」背後的確存在重申報、輕保護、重開發、輕管理的
問題，世界文化遺產地也越來越商業化。本屆雲南省政協文
史委員會在提案中也指出：雲南目前在世界遺產保護方面總
體合力不足，存在管理部門交叉重複、責權劃分不清、品牌
意識不強、法制建設不足、資金人才缺乏等問題。
有評論指出，世界遺產名錄已成為暴利行業的許可證，
經營城市的官員們將「申遺」作為一條捷徑。相關報道指
出：申遺前期往往需要大量的資金投入，一次動輒上億。
例如，2010年中國丹霞地貌被列入「世界自然遺產名錄」
此次「申遺」斥資超過10億；河南安陽殷墟投入2.3億
元；廣東開平碉樓為「申遺」花費1.36億元；山西五台山
單是景區整治和搬遷就開支8億元；貴州荔波「申遺」舉
債2億多元；登封十年「申遺」共投入8億至9億……

文史委籲設專項基金
近年來，雲南省為了更好地保護世界遺產相繼出台了
《雲南省三江並流世界自然遺產地保護條例》、《雲南省
麗江古城保護條例》、《紅河哈尼梯田保護管理條例》等
條例，但在執行過程中仍存在缺少全國性世界遺產保護法
規，導致行政執法交叉重複，執法不嚴等困難和問題。
為此，雲南省政協文史委員會建議，設立「雲南世界遺

產保護專項基金」，結合雲南世界遺產保護工作實際狀
況，首次由省財政建立一定數額的專項基金，隨後每年按
一定比例從省財政收入中劃撥一定數量的資金補充，從資
金保障上推動雲南世界遺產的保護和管理工作。
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落實保護條例勝「世遺」光環

港澳委員：刻意「申遺」鏡花水月
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山
東
力
推﹁
厚
道
魯
商﹂

■山東省
長郭樹清
(右一)在
山東「兩
會」期間
參與德州
團討論。
本報山東

傳真

香港文匯報訊（記者 殷江宏 山東報道）相較
於徽商、晉商、浙商的群體崛起，山東企業在外
則多以「單打獨鬥」的個體形象出現。為了改變
這一現狀，山東近期在全省企業中開展「厚道魯
商」倡議行動，擬把誠信建設提升到制度保障層
面，提升山東企業的整體形象。山東省長郭樹清
日前在《政府工作報告》中明確提出，將大力推
進標準建設，積極探索「山東標準」，努力提升
產品質量、工程質量、服務質量，創造更多山東
品牌。
據悉，「厚道魯商」將建立一整套三極聯創評
估，健全行業信用信息記錄制度，把企業的信用
信息採集融入註冊登記、資質審核、日常監管各
環節，在工商、稅務、安全生產、產品質量、環
境保護、食品藥品等領域引入不同權重的評分體
系，建立誠信「紅黑名單」制度。
山東「兩會」期間，「厚道魯商」亦成為代
表、委員熱議的話題。山東人大代表、東阿阿膠
股份有限公司總裁秦玉峰建議政府召集省內名優
企業，組成「厚道魯商」聯盟，嚴厲查處企業失
信行為。

湘人代籲建展示館推禁煙

對於盲目扎堆申遺現象，雲南省港澳政協委
員也對此有話說。百成堂集團主席李應生表
示，只為「申遺」而「申遺」的作風確不可
長。一個富有高度歷史價值的景區「申遺」成
功，確實對當地整體價值提高，除增加財政收
入外，也是我們的驕傲，但如果是刻意花費大
量金錢打造景區，又缺乏景區整體旅遊規劃及
配套，這無疑是勞民傷財，鏡花水月。
雅仕維傳媒集團董事長林德興認為，並不一
定非要通過一個名頭來證明這些文化或文物的
價值。說到底，它們存在價值，是要看它承載
了多少文化和有多少底蘊。他說，如果是切實

為了保護，「申遺」也是好事，可以引起更多
人的關注，有更多的力量投入保護中來，但如
果只是為了辦個「手續」就花費數億，真是有
點嚇人，如果再是通過炒作，甚至是花錢
「買」來，那就太不應該了。
瑞合資本香港有限公司董事總經理殷瑋荃認為，

近年來各地扎堆申遺、盲目申遺、甚至「傾家蕩
產」去「申遺」的現象已經違背了「申遺」的初
衷，是很可怕的事。她說，「文化遺產是大自然
對當地百姓的饋贈，當地百姓對那些自然遺產有
著樸素的情感，這種情感必須被尊重。『申遺』
一定要從保護的角度出發，才會有意義。」

香港文匯報訊（記者 和向紅 昆明報道）全
國各地的「兩會」目前相繼召開，代表建議、
委員高論、名流建言、學者呼籲，「申遺」的
話題此起彼伏。有青海藏羚羊棲息地申遺，有
納西鷹獵申遺的。還有為中餐、川菜、泡菜、
筷子、張三豐等等「申遺」的。中國的世界遺
產目前已達47個，居世界第二。代表委員们應
多在落實保護條例上下功夫，保護好中華祖先
傳承的家業，勝過「世遺」光環。
國內對文化遺產、自然景區的保護法規的確

不少，若逐一落實，就不會有大火吞噬、年久
失修、強拆誤拆。大家自愛自珍，沒有世界遺
產這個光環照樣也會充滿魅力。中國的世界遺
產在數量上居世界第二，這更多的是意味着保
護全人類文明的責任之巨、壓力之大，而非只
是炫耀的資本。代表委員如要圍着「申遺」引
領話題發揮作用，建議多在落實保護條例上下
功夫，推動出台更硬更細的措施護佑日漸斑駁
的古城、消除火山堆上的古建隱患、關愛漸行
漸少的傳統技藝傳人。

香港文匯報訊（記者李青
霞長沙報道）據統計，中國
目前 15 歲以上煙民有 3.56
億，佔全球吸煙者總數的三
分之一，抽二手煙者更是高
達7.4億人，每年約有120萬
人死於煙草誘發的相關疾
病。中國煙民巨大，危害甚
重，致使禁煙成為每年「兩

會」各省人大代表、政協委員關注的焦點。湖南
省人大代表李國武在今年湖南「兩會」就建議建
立禁煙展示館，直觀地推動禁煙。
李國武在今年湖南省「兩會」遞交了《關於

在全省地州（市）籌建禁煙展示館的建議》，建
議通過建立禁煙展示館，以更直觀、更科學、更
具衝擊力的方式告知公眾抽煙和抽二手煙的危
害，從而達到帶動全社會創建無煙環境的效果。
李國武在接受本報記者專訪時表示，中國煙

民數量巨大，禁煙年年在談，年年在提，但禁煙
的效果並不理想，湖南省是煙草大省，禁煙形勢
也非常嚴峻。
「但又不能一下讓所有的煙民都不抽煙，我

認為我們可以通過建立禁煙展示館對煙民進行勸
誡和警示，對非煙民進行教育，從而提高他們的
自我保護意識。此外還可以讓中小學校的學生來
此進行參觀，從小樹立吸煙有害自身健康和他人

健康的觀念，從源頭抓禁煙。」李國武如是說。

提議案多年終得落實
據記者了解，其實早在2010年李國武就在湖

南省人大會提出過領導幹部在公共場所要帶頭禁
止抽煙，並出台相關規定的建議。去年李國武也
在湖南「兩會」期間上交了《關於對出租車、中
巴車等公共交通工具禁煙進行立法的建議案》。
而就在本月初湖南省委辦公廳、省政府辦公
廳聯合印發了《關於進一步落實領導幹部帶頭在
公共場所禁煙的通知》，明確要求全省各級領導
幹部率先垂範作控煙表率，嚴格落實公務活動中
的禁煙措施。此次湖南省兩會期間所有的委員代
表都禁止在公共場所抽煙。李國武對此非常開
心。

香港文匯報訊（記者 丁樹
勇 昆明報道） 1 月 31 日上
午，雲南省十二屆人大三次會
議舉行選舉，經法定程序選
舉，李紀恆當選雲南省第十二
屆人大常委會主任，陳豪當選
雲南省長。
今年1月屆滿58歲的李紀恆

為廣西貴港人，2006年7月由
廣西自治區黨委副書記調任雲
南省委副書記；2011年11月，任雲南省代省長，翌年2
月當選省長；2014年10月14日，任雲南省委書記。從
去年10月17日秦光榮辭去雲南省第十二屆人大常委會主
任職務，至李紀恆當選雲南人大主任，該職務已空缺3

個多月。
2014年10月，陳豪由中華

全國總工會黨組書記、副主
席、書記處第一書記任上空降
雲南，出任雲南省委副書記，
並被任命為雲南副省長、代省
長。
大會還選舉此前為雲南省政

府秘書長的卯穩國為雲南省人
大副主任。

香港文匯報訊（記者 靳中興 鄭州報道）河南省政協
十一屆三次會議於1月31日上午在河南省人民會堂舉行
了第三次全體會議，史濟春在821張有效選票當中獲得
815張贊成票，高票當選為政協第十一屆河南省委員會副
主席。
此外，會議還補選王璋、王海鷹、劉應安、李建社、

張建、錢偉、彭亞平、蔡永禮等8人為政協第十一屆河
南省委員會常務委員。
史濟春於1955年1月生於河南長垣，漢族，天津大學
研究生院管理工程專業畢業，研究生學歷，碩士學位，
高級工程師，享受國務院特殊津貼。2003年1月，史濟
春任河南省副省長、省政府
黨組成員；11月任河南省副
省長、省政府黨組成員兼省
國有資產監督管理委員會主
任；2008年1月23日，在河
南省第十一屆人大一次會議
上連任河南省副省長；2011
年10月30日，在河南省第
九次黨員代表大會上當選為
河南省委常委，並於2012年
1月，任河南省委常委、統
戰部長。

雲南省社會科學院副院長楊福泉認為，應理性看待和處
理「扎堆」申遺的狀況，「目前中國式申遺的確存在『一
窩蜂上』的現象，但這是可以由國家進行頂層設計，慎重
地排序和遴選，是可控制的。」
楊福泉認為。從好的方面來說，「扎堆申遺」也能看出
國內越來越多的各級地方政府、學者和民眾都關注到了文
化和自然遺產保護的重要性。此外，就目前中國保護自然
文化遺產的舉措和民眾遺產保護的自覺性而言，申遺還是
利大於弊的舉措。
「申遺的成功，在推動當地旅遊文化發展的同時，也意
味着帶上了緊箍咒，得按照特定的原則和規矩來實施保
護，從此也將受到國內外相關組織和民眾的監督。」楊福
泉表示，應該理性的看待「扎堆申遺」的現象，不能因噎
廢食，努力完善好遺產地管理和經營的規章條例，嚴格執
法守法，探索出保護和管理世界遺產共贏的中國模式。

香港文匯報訊（記者 傅龍金 福州報道）福建省政協
十一屆三次會議1月31日進行大會選舉，劉可清、陳榮
凱、陳義興當選第十一屆福建省政協副主席，張健當選
為第十一屆福建省政協委員會常務委員。
官方公開資料顯示，3位新當選福建省政協副主席，均

為1955年出生。劉可清是福建周寧縣人，曾任周寧縣七
步鄉黨委書記，周寧縣副縣長，莆田縣副縣長、縣長、
縣委書記，莆田市市長助理、副市長，福建省國土廳副
廳長、廳長，漳州市委副書記、書記、市人大常委會主
任等職務，2011年2月任廈門市市委副書記、市長。
陳榮凱為福建閩侯人，曾任福建省財政廳副廳長、黨

組副書記，福建省地稅局局長、黨組副書記、書記，福
建省物價局局長、黨組書記，福建省寧德市委副書記、
市長，福建省寧德市委書記、市人大常委會主任等職
務，2011年12月任福建省政府副省長。
陳義興是福建連江人，曾任福州市人民檢察院黨組書
記、檢察長，福建省人民檢察院黨組成員、副檢察長，
福建省人民檢察院黨組副書記、副檢察長等職務，2008
年5月任福建省司法廳黨委書記、廳長。

香港文匯報訊（實習記者 朱皓 徐州報道）據央視報
道，1月31日，江蘇省徐州市泉山區人大常委會同意
「挖洞代表」李寶俊辭職。同日下午，江蘇徐州市人大
常委會主任稱，已收到北京規劃委員會關於李寶俊違法
問題公函，並即時轉給李寶俊選舉單位泉山區人大，現
已依法啟動免去其人大代表資格程序。
1月24日，北京市西城區德勝門內大街先後發生兩次
大規模塌陷。據北京市有關部門通報表示，北京德內大
街93號院業主、徐州市人大代表李寶俊私挖18米深地下
室是導致德勝門內大街道路發生塌陷的主要原因，塌陷
導致市政管線斷裂，四間民房倒塌，道路和水電供應一
度中斷，給周邊群眾生活造成嚴重影響。
31日零時，李寶俊就此事向公眾道歉，並表示將辭去

徐州市第十五
屆人大代表、
海熒集團董事
長 職 務 。 隨
後，泉山區人
大證實收到李
寶俊委託人送
來的辭呈。
當日，北京

市嚴厲打擊違
法用地違法建
設專項行動工
作指揮部辦公
室通過北京市
規委員會，已
向徐州人大常
委會寄李寶俊
違法通報函。

■李國武
李青霞攝

■學生參觀李國武自建的鄉村禁煙展示館。
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